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АРХЕОЛОГИЯ И НУМИЗМАТИКА

УДК 904.8(282.247.21)
ББК 63.48(2Рос-4Лен)

И. В. Стасюк*

Система сельского расселения XII–XVII вв. в верховьях рек
Ижоры и Оредежа по археологическим и историческим данным

В работе рассмотрена эволюция системы средневекового расселения на
востоке Ижорской возвышенности. Ее общая тенденция выразилась в раннем
освоении плодородного водораздела в XII–XIII вв. и позднем заселении менее
плодородных речных долин в XV – начале XVII в. Это, возможно, обусловлено
переходом к искусственному удобрению почвы, а также тем, что к концу курган-
ной эпохи все пригодные для освоения участки на Ижорской возвышенности
были заселены.

In this article is studied the evolution of system of medieval settlement in the
east of Izhora plateou. Its general tendency was the early settlement of a fertile wa-
tershed in XII–XIII centuries and late settling of less fertile river valleys in XV – the
beginning of XVII centuries It, probably, is caused by transition to artificial fertilizer of
ground, and also for by the end of XIV century all suitable sites for development on
Izhora plateou have been inhabited.

УДК 904.8(47)"1895":737.1
ББК 63.48(2)52-424

С. Н. Травкин*

Об одном монетном кладе из Бессарабии

В 1895 году в Бессарабии был найден монетный клад. В нем были обна-
ружены монеты России, Турции и Западной Европы XV–XVI столетий. Монеты
содержат важные материалы об истории юго-восточной Европы в это время.

In 1895, in Bessarabia the coin hoard was found. There were coins from Rus-
sia, Turkey and Western Europe of 15–16th centuries. The coins contain important
materials on the history of South-Eastern Europe at this time.

* Стасюк Иван Вадимович, старший научный сотрудник Музея-усадьбы
Н.К. Рериха «Извара», аспирант, Институт истории материальной культуры
РАН.

* Травкин Сергей Николаевич, кандидат исторических наук, доцент, Ле-
нинградский государственный университет имени А.С. Пушкина.
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УДК 904.24:94(47).035/044
ББК 63.3(2)43-2

А. В. Курбатов*

Обувная мода в костюме Московской Руси

В статье рассматриваются письменные, археологические и другие источ-
ники, свидетельствующие о широком распространении в русском обществе
XVI–XVII вв. общеевропейской моды на обувь. Кроме того, археологические на-
ходки свидетельствуют о различиях в форме обуви, а также о наличии специ-
альной воинской и рабочей обуви.

The article deals with the written, archaeological and other sources showing
broad introduction of pan-European fashion of footwear to Russian society of 16 –
17th centuries. In addition, the archaeological material marked regional forms of foot-
wear, as well as the use of special military and working shoes.

ИСТОРИОГРАФИЯ И ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ

УДК 94(47).084.5"1939/1940":359
ББК 63.3(2)621-68

В. О. Левашко*

Вопрос о роли Краснознаменного Балтийского флота
в отечественной историографии

советско-финляндской войны 1939–1940 гг.

В статье предлагается современная оценка историографии советско-
финляндской войны и участия в ней Краснознаменного Балтийского флота.

In this article the modern estimation of a historiography of the Soviet-Finnish
War (Winter War) and the participation of the Red Banner Baltic Fleet in it is offered.

ИСТОРИЯ НАУКИ И ТЕХНИКИ

УДК 94(47)"1957/1975:62
ББК 30г(2)

* Курбатов Александр Валентинович, кандидат исторический наук, стар-
ший научный сотрудник Института истории материальной культуры РАН.

* Левашко Вадим Олегович, кандидат исторических наук, доцент кафед-
ры истории, Ленинградский государственный университет имени А.С. Пушкина.
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Н. В. Ершов*

Динамика пусков ракет-носителей
с испытательных полигонов в 1957–1975 гг.

(по материалам открытых источников информации)

В статье идет речь об обеспечении пусков ракет-носителей воинскими
частями космического назначения в период становления отечественной военно-
космической деятельности в 1957–1975 гг. Показана динамика интенсивности
пусков ракет-носителей с трёх испытательных полигонов СССР: 5 Научно-
исследовательского испытательного полигона (Байконур), 53 Научно-
исследовательского испытательного полигона (Плесецк) и Государственного
испытательного полигона (Капустин Яр). Интенсивность пусков ракет-носителей
рассмотрена как важная характеристика деятельности воинских частей косми-
ческого назначения.

The matter in the article is about the supporting of carrier rockets launches by
military units with a space purpose in the period of domestic military-space activity
during 1957 – 1975. The evolution of intensity of carrier rocket launches from three
domestic proving cosmodromes (space launching sites): State central proving-
ground (Kapustin Yar (steep bank), 5 Research proving ground (Baykonur), 53 Re-
search proving ground (Plessetck) – has been showed. At the same time the inten-
sity of carrier rocket launches is considered as the important testimonial of military
units with a space purpose activity.

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ РОССИИ

УДК 94(47).05/06:37
ББК 74.583(2)51

В. Н. Бенда*

Деятельность Санкт-Петербургской инженерной школы
с момента образования и до 1758 г.

В данной статье автор, опираясь на многочисленный архивный материал и
другие источники, освещает начальный этап деятельности одного из первых

* Ершов Николай Владимирович, кандидат исторических наук, замести-
тель начальника кафедры истории и философии Военно-космической академии
имени А.Ф. Можайского.

* Бенда Владимир Николаевич, кандидат исторических наук, доцент, за-
меститель начальника отдела военно-гуманитарной подготовки учебного воен-
ного центра при Санкт-Петербургском государственном университете
аэрокосмического приборостроения.
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военно-специальных учебных заведений России – Санкт-Петербургской инже-
нерной школы. Характеризуется структура, организация учебного процесса и
ряд других вопросов, связанных с деятельностью инженерной военно-
специальной школы в период с 1719 г. и вплоть до ее объединения с
С.-Петербургской артиллерийской школой в единое военно-учебное заведение
в 1758 г.

In given article the author, leaning against a numerous archival material and
other sources, in a chronological order is short shines the organisation of activity of
one of the first military-special educational institutions – the St.-Petersburg engineer-
ing school. The organizational structure, the organisation of educational process and
a number of other questions connected with activity of engineering military-special
school during the period с1719 and up to its association with the S.-Petersburg artil-
lery school in a uniform military school in 1758 is characterized.

УДК 94(470.23-25).084.8:640.443
ББК 63.3(2)521-22

Ю. Л. Ясинская*

Трактирные и питейные заведения
как отражение жизни населения Петербурга

во второй половине XIX – начале XX в.

К концу XIX в. в Санкт-Петербурге было большое количество разнообраз-
ных трактирных и питейных заведений, которые предоставляли посетителям
еду, напитки и развлечения на любой вкус. Каждый житель находил подходя-
щее для себя заведение согласно своим потребностям и возможностям. Вместе
с тем трактирные и питейные заведения являлись только частью увеселитель-
ных заведений столицы. Они отражали уровень жизни и быт разных слоёв на-
селения Петербурга.

By the end of the 19th century there were plenty of saloon institutions such as
hotels, restaurants, low-class inns, pubs (the so-called pyteinye zavedeniya) which
were kinds of places for entertainment in St. Petersburg. They offered the public
various food, drinks, periodicals, card-games, parties etc. Everyone could find a suit-
able place for himself. These places were the characteristic feature of the everyday
life of the capital.

* Ясинская Юлия Леонидовна, аспирант, Ленинградский государствен-
ный университет имени А.С. Пушкина.
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УДК 94(47).081/084.1
ББК 63.3(2)522/535

И. И. Юкина*

Женское движение и формирование
гражданского общества в России

В статье характеризуется место женского движения России второй поло-
вины XIX – начала ХХ в. в формировании гражданского общества. Выделяются
этапы женского движения. Обращается внимание на причины и характер жен-
ского движения в России.

The article characterizes the place of the women's movement in the formation
of civil society in Russia of the second half of 19th - early 20th centuries. There are
stages in the women's movement. Attention is paid to the cause and nature of the
women's movement in Russia.

УДК 94(47).083"1914/1917"
ББК 63.3(2)534-2

А. А. Голубев*

Строители Мурманской железной дороги (1914–1917 гг.)

В статье рассматривается история создания Мурманской железной доро-
ги. Характеризуются причины ее создания, исследуются мероприятия цен-
тральной и местной власти по обеспечению строительства кадрами.
Выясняется роль Мурманской магистрали для экономического и социального
развития края.

This article discusses the history of the creation of the Murmansk railway. The
author characterizes reasons of its creation, investigates the activities of central and
local authorities to ensure the construction personnel. The article explains the role of
the Murmansk route to economic and social development of the province.

УДК 94(470.23-25).084.8
ББК 63.3(2)631-3

* Юкина Ирина Игоревна, кандидат социологических наук, доцент кафед-
ры гендерных исследований, Невский институт языка и культуры.

* Голубев Александр Анатольевич, кандидат исторических наук, доцент
кафедры истории ГОУ ВПО «Петербургский государственный университет пу-
тей сообщения», (ПГУПС), Директор Петрозаводского филиала ГОУ ВПО
ПГУПС.
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Е. В. Шуньгина*

Взаимоотношения государственной власти и церковных
организаций по вопросу открытия храмов в 1950-х гг.

(на примере Троицкого собора Ленинграда)

В статье подробно рассматриваются этапы взаимоотношений советской
власти, центрального и местного уровня и церковных организаций по вопросу
открытия Троицкого собора в Ленинграде. Выясняются причины, побудившие
советское руководство дать разрешение на передачу храма в руки православ-
ной церкви. Дается характеристика роли конкретных лиц в осуществлении дан-
ного события.

The article examines the stages of the relationship of Soviet power, the central
and local level, and church organizations on the opening of Trinity Cathedral in Len-
ingrad. We explain why the Soviet leadership allowed the transfer of the church into
the hands of the Orthodox Church. In addition, the article gives a description of the
role of specific individuals in the implementation of the event.

УДК 94(47).084.9"1953/1956"
ББК 63.3(2)632

А. Л. Никифоров*

Трансформация образа И. В. Сталина
в обыденном сознании советских граждан в 1953–1956 гг.

В статье исследуются изменения, произошедшие в представлениях совет-
ских граждан о роли и месте И.В. Сталина в жизни советского общества. Харак-
теризуются такие составляющие образа Сталина как «гениальный полководец
и организатор военных побед», «выдающийся революционер, верном соратник
и продолжатель дела В.И. Ленина», «вдохновитель и организатор трудовых по-
бед советского народа», «выдающийся ученый и корифей науки», и наконец,
«вождь братских народов СССР». Обращается внимание на роль пропаганды в
эволюции обыденного сознания населения.

The article explores changes in the perceptions of Soviet citizens on the role
and place of I.V. Stalin in the Soviet society. The author characterizes such compo-
nents of the image of Stalin as a «brilliant military leader and organizer of military vic-
tories», «an outstanding revolutionary, right ally, and continuer of the case of V.I.

* Шуньгина Елена Владимировна, аспирант, Европейский университет,
Санкт-Петербург.

* Никифоров Анатолий Леонидович, кандидат исторических наук, до-
цент кафедры истории, Ленинградский государственный университет имени
А.С. Пушкина.
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Lenin»,«inspirer and organizer of labor victories of Soviet people», «distinguished
scholar and leader of science», and finally,«the Chief of fraternal peoples of the
USSR». Attention is paid to the role of propaganda in the evolution of consciousness
of ordinary people.

УДК 94(47).084.9"1956/1989:331.25
ББК 63.3(2)632-2

О. В. Капустина*

Организация пенсионного обеспечения в СССР
(вторая половина 1950-х – 1980-е гг.)

В статье дается характеристика деятельности советского государства в
области пенсионного обеспечения граждан. Определены его основные направ-
ления и приоритеты. Подведены итоги работы советской пенсионной системы.

The article describes the activities of the Soviet state in the area of pension pro-
vision of citizens. Its main directions and priorities are defined. The author gives the
results of the Soviet pension system.

ПРОБЛЕМЫ ВСЕОБЩЕЙ ИСТОРИИ

УДК 94(430).084
ББК 63.3(2)531-6

А. В. Гостенков*

Германо-американские отношения на рубеже XIX–XX вв.
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